
Distintas gestiones realizan
por estos días las autoridades
de Gobierno, sobre todo del Mi-
nisterio de Educación (Mine-
duc), en busca de apoyo al pro-
yecto que crea un nuevo mode-
lo de financiamiento para la en-
señanza superior y pone fin al
Crédito con Aval del Estado
(CAE), una de las principales
promesas de campaña del Pre-
sidente Gabriel Boric.

Así lo reafirmó ayer la minis-
tra de la Secretaría General de
Gobierno, Camila Vallejo (PC),
quien aseguró que la iniciativa
“es un compromiso de nuestro
Gobierno; del Presidente y un
compromiso de varios de los que
estamos en el Gobierno, incluso
de antes de estar en el Gobierno,
y que vamos a cumplir”. 

La vocera confirmó que la ini-
ciativa, a la que alistan sus últi-
mos detalles, incluye “distintas
soluciones, entre condonaciones
y otras medidas, para poder
abordar esta realidad de manera
justa, que es el principio básico
que sostiene la propuesta”.

Eso sí, frente a transcendidos
de que el proyecto sería presen-
tado el domingo por el Presi-
dente en cadena nacional, la Va-

llejo dijo que aquello podría de-
morar: “La idea es presentarlo
en septiembre, pero evidente-
mente lo prioritario es que po-
damos esclarecer todas las du-
das con los parlamentarios, pa-
ra poder ya ingresarlo en las
próximas semanas”.

Dentro de esas “dudas” que
tienen congresistas de oposi-
ción, está que no están dispues-
tos a apoyar un proyecto que en-
tregue incentivos a los morosos
del sistema.

Reunión con partidos

A las 16:00 horas de ayer, el
ministro de Educación, Nicolás
Cataldo (PC), recibió a presiden-
tes de partidos políticos, en el
marco de las negociaciones que
mantiene ara agilizar la tramita-
ción de la iniciativa. 

Luego de una hora y media, el

secretario de Estado aseguró
que “estamos ya entrando en
tierra derecha para poder ir ce-
rrando esta etapa para preparar-
nos para el ingreso del proyecto
de ley en las próximas sema-
nas”, aunque reafirmó lo que di-
jo Vallejo sobre su presentación
al Congreso: “No me voy a ha-
cer cargo de las especulaciones
que han surgido, es una decisión
que el Gobierno va a tomar
cuando tenga que tomarla”.

Respecto del tiempo de ingre-
so, según Cataldo, “dijimos que
esto va a ingresar post 18, eso
significa que tenemos que visua-
lizar nuestra agenda. De hecho,
yo tengo que acompañar al Pre-
sidente a su viaje al extranjero
(...). Luego de ello viene la discu-
sión sobre el ingreso del proyec-
to de Ley de Presupuestos (que
suele ingresar el 30 de septiem-
bre), por lo tanto, posteriormen-

te a ello esto va a ocurrir. Para
nosotros, lo relevante es cum-
plir, pero cumplir bien”. 

Sobre los reparos que han pre-
sentado legislado-
res de oposición,
el ministro señaló
que “una de las
cosas que hemos
r e c o g i d o d e l a
oposición es que
ellos ven como al-
go necesario el dar
u n i n c e n t i v o a
aquellos estudian-
tes que han tenido buenos com-
portamientos de pago”. 

Modelamiento 
del nuevo sistema

En paralelo, el subsecretario
de Educación Superior, Víctor
Orellana, se reunió a la misma
hora con representantes de las

universidades agrupadas en el
Consejo de Rectores (CRUCh) y
se presentó un “modelamiento”
de cómo funcionará el nuevo sis-
tema de financiamiento, según
su proyecto .

Según Manuel
Villaseca, director
de Estudios de Ac-
ción Educar, “sería
muy perjudicial
para la calidad de la
educación que reci-
ben los estudiantes
si, de alguna mane-
ra, el proyecto bus-
ca extender la fija-

ción de precios y vacantes que
trae consigo la gratuidad, al res-
to del sistema”.

Por su parte, el rector de la U.
del Alba, Rafael Rosell, opinó
que “el proyecto debería fomen-
tar la reciprocidad, la solidari-
dad y el compromiso con el bien
común, aspectos que están au-
sentes en la discusión actual”. 

Autoridades siguen en negociaciones prelegislativas y aseguran que iniciativa ingresará “en las próximas semanas”:

Gobierno intensifica diálogo por nuevo CAE,
pero pone en duda presentación este mes

DIERK GOTSCHLICH 

Propuesta considerará distintas variables,
entre condonaciones y repactaciones de la
deuda, según la condición de los deudores. 
Ministro Cataldo asegura que
“recogieron” preocupación para darle
incentivo a quienes han tenido buen
comportamiento de pago. 

ALTERNATIVAS.— Las autoridades del Gobierno aseguran que el proyecto ofrecerá alternativas a todos los estu-
diantes; tanto a los que están morosos y no han podido pagar, como a aquellos que están al día con su deuda.
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MOROSIDAD
a más de 300 mil
personas les fue

ejecutada la garantía de
su CAE, debido a la

prolongada morosidad en
el pago de sus cuotas. 

Desde fines de agosto, la Se-
remi de Salud de La Araucanía
ha cursado 34 sumarios sanita-
rios a locales de venta de car-
nes, en los cuales ha incautado
más de 10 toneladas de produc-
tos cuya procedencia no ha po-
dido ser verificada, o se trata de
productos vencidos.

El seremi Andrés Cuyul con-
firmó que se trata de un aumen-
to de 500% respecto de 2023, y
que en medio de los operativos
“encontramos carne que no te-
nía trazabilidad y que databa
del año 2020”. Además, afirmó
que La Araucanía “es la región
que más decomisos de produc-
tos cárnicos en el país”.

El presidente de la Asocia-
ción de Agricultores Malleco,
Sebastián Naveillán, llamó a las
autoridades “a tener un mayor
control y patrullaje en las rutas
de la provincia, para poder dis-
minuir la mayor cantidad posi-
ble el número de abigeatos para
estas Fiestas Patrias”.

En la Región de Los Lagos, la
autoridad sanitaria confirmó el
decomiso de 3.982 kilos de car-
ne, entre el 12 de agosto y el 15
de septiembre. Asimismo se
decretó la prohibición de fun-

cionamiento para una carnice-
ría en Osorno, además de tres
fábricas de empanadas en Chi-
loé y en Osorno. 

En total, en Los Lagos se han
instruido 67 sumarios sanita-
rios y se han fiscalizado 111loca-
les, entre carnicerías, matade-
ros, supermercados y fábricas
de empanadas.

En el Biobío, en tanto, se han
decomisado más de 1.700 kilos
de productos cárnicos. El dele-
gado provincial de la Seremi de
Salud, Cristóbal Vidal, recono-
ció un aumento de los decomi-
sos, “principalmente en el tema
de productos vencidos y, en se-

gundo lugar (…) el delito de
abigeato, que también ha sido
un tema no menor”.

En la Región de O’Higgins,
como parte de la campaña
“Unidos por un 18 Seguro”, la
autoridad sanitaria realizó una
inspección en San Vicente de
Tagua Tagua, donde halló irre-
gularidades en más de 1.200 ki-
los de carne, los que fueron in-
cautados y destruidos.

Los fiscalizadores sanitarios
coincidieron en que se trata de
productos alterados en su olor,
color y textura, además de otros
cuya fecha de consumo se en-
contraba vencida.

Algunos tenían fecha de elaboración de 2020

La Araucanía es la región con más
decomisos de carne del país: más
de 10 mil kilos fueron incautados

Los fiscalizadores, que se desplegaron el último mes, coinciden
en que son productos alterados en su olor, color y textura.
HÉCTOR BURGOS

MEDIDAS.— Según la autoridad sanitaria, en caso de encontrar produc-
tos en mal estado, estos son incautados y destruidos.

Llamaron la atención ayer los argumentos esgrimi-
dos por el ministro de Agricultura, Esteban Valenzue-
la, para referirse a la actual situación de la Conaf. 

Valenzuela enfatizó en que para subir los estánda-
res de reclutamiento de la Conaf, como solicitaron
parlamentarios del Frente Amplio, dijo “para ser
franco, se requiere que la oligarquía deje de parar la
reforma tributaria y avancemos”. 

Sus palabras surgen luego de que la semana
pasada renunciara el director de Conaf, Christian
Little, quien ha sido cuestionado por la gestión en el
incendio que afectó a la Región de Valparaíso. Asi-
mismo, se había acusado que había una masiva
llegada de militantes del Partido Regionalista Verde
Social, colectividad de la que el propio Valenzuela es
fundador. 

Valenzuela explicó, en entrevista con CNN Chile

Radio, “logramos pasar de 2 mil a 3 mil brigadis-
tas, pero son contratados por cinco meses. No
tenemos brigadistas permanentes que puedan
estar haciendo cortafuegos en el resto del año”.
Asimismo, planteó que “el Presidente ha mostrado
interés por aquello. Algo estamos logrando tener,
los jefes de brigadas más permanente. Pero todas
las seguridades requieren un esfuerzo fiscal rele-
vante para tener una carrera”.

Luego, fue consultado qué relación tenía una
reforma tributaria con el tema de elevar los estánda-
res del personal, respondió que “se requiere tener
una carrera. Hoy día un brigadista tiene un sueldo
básico en torno a $600 mil y después por horas
extras. Debiéramos acercarnos a una carrera profe-
sional que estuviera mejor que aquello y permanente
todo el año”. 

Desde el Partido Republicano, el diputado Benja-
mín Moreno respondió que “es impresentable que
usen a los bomberos y brigadistas como chantaje
cuando tienen un despilfarro de recursos en este
gobierno. Tienen plata para el fin del Crédito con
Aval del Estado (CAE) en campaña electoral, pero
no tienen plata para la Conaf”.

Mientras que la presidenta de Evópoli y exminis-
tra, Gloria Hutt, dijo “hay una evidente divergencia
en el discurso, cuando lo que está enfrentando es
un grave problema de gestión, propone resolverlo
aumentando impuestos. Lo más urgente es arreglar
el problema de gestión, presentar un presupuesto
viable y evitar el discurso odioso. Cuando habla de
la ‘oligarquía’ no sé a quien se refiere porque es el
Parlamento el que aprueba el presupuesto. No
comparto para nada sus declaraciones”.

SEÑALÓ QUE SE REQUIERE UNA REFORMA TRIBUTARIA: 

Ministro de Agricultura acusa a la “oligarquía” por falta de
recursos de Conaf y genera rechazo opositor

El ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela. 
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Habitantes de zonas altipláni-
cas de General Lagos (Visviri),
Putre y Camarones, en su mayo-
ría de origen aimara, están sien-
do contratados para desempe-
ñarse en cuadrillas destinadas a
la mantención y recuperación de
85 mil metros lineales de bofe-
dales distribuidos en 2.500 hec-
táreas, además de la limpieza de
canales de regadío.

Esos son los principales focos
de trabajo de un plan que se acti-
vó en las tres comunas rurales
ubicadas más al norte del país,
donde la mayoría de los residen-
tes son adultos mayores.

La iniciativa abarca a más de
60 personas que viven en 25 lo-
calidades casi deshabitadas y
que están distribuidas junto a la
frontera con Perú y Bolivia, a
cuatro mil metros sobre el nivel
del mar.

La inversión inicial superará los
$300 millones. Otro objetivo del
proyecto, impulsado por comuni-
dades de la zona y organismos pú-
blicos, es la recuperación de estos
humedales andinos degradados y
con pérdida de recursos naturales,
lo que también afecta a la fauna,

sobre todo a camélidos.
En forma complementaria, en

tanto, casi una tonelada de resi-
duos y basuras han sido retira-
dos en el último mes en la ruta
internacional 11-CH y en sus in-
mediaciones, donde también
hay bofedales. La vía, que conec-
ta a la ciudad de Arica con Boli-
via, es la principal carretera en
esa área altiplánica y cruza el
Parque Nacional Lauca.

Los desperdicios que habi-
tualmente se botan son desechos

biológicos, basura dejada por tu-
ristas y residuos de accidentes
vehiculares como neumáticos,
metales, combustible, soya, esta-
cas, plásticos, policarbonato y
restos de señaléticas.

En esa región, en los últimos
siete meses, unos 200 camione-
ros bolivianos —principales
usuarios de la carretera— han
participado en charlas y talleres
para sensibilizarlos sobre el ma-
nejo de basuras y el cuidado del
medio ambiente.

General Lagos, Putre y Camarones:

Activan plan para recuperar
bofedales y asegurar agua para
comunas del extremo norte

Una de las zonas más deshabitadas del país sufre por la
contaminación y la escasez del recurso.
MARIO ROJAS M. Una de las

áreas más
críticas.
El acceso princi-
pal al turístico
lago Chungará,
donde hay
bofedales cerca-
nos, es uno de
los sectores más
afectados por la
falta de canali-
zación de aguas
y la acumulación
de desperdicios
que botan ocu-
pantes de vehí-
culos (camione-
ros y turistas).C

O
N

A
F

C 4 MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2024NACIONAL

1.219.395
han recibido el CAE desde su
primera asignación en 2006. De

ellos, 294 mil siguen estudiando y
925 mil están en etapa de pago. 

76,9%
de los deudores en etapa de
pago (711 mil) terminó sus estu-
dios, mientras que los restantes,

211 mil, abandonaron sus carreras.

36.612
personas ya pagaron completa-

mente su deuda del CAE.

‘‘Es un compromiso
de nuestro Gobierno; del
Presidente y un
compromiso de varios
de los que estamos en el
Gobierno, incluso de
antes”.
................................................................

CAMILA VALLEJO
MINISTRA SECRETARIA GENERAL DE
GOBIERNO

‘‘Sería muy
perjudicial para la
calidad de la educación
que reciben los
estudiantes si, de alguna
manera, el proyecto
busca extender la
fijación de precios y
vacantes que trae
consigo la gratuidad, al
resto del sistema”.
................................................................

MANUEL VILLASECA
ACCIÓN EDUCAR
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